

# Tomar el control para garantizar el acceso a los medicamentos en la UE

## Convocatoria conjunta de organizaciones de salud pública de cara a las elecciones al Parlamento Europeo de junio de 2024

Cuando está enfermo, desea recibir la atención y el tratamiento que necesita. La salud es el bien más valioso de todos. Sin embargo, el acceso adecuado a los medicamentos está cada vez más bajo presión, incluso en la Unión Europea. Los precios de los medicamentos están aumentando rápidamente, en particular los de tratamientos nuevos e innovadores. Como resultado, los tratamientos para infecciones y enfermedades potencialmente mortales se están volviendo inasequibles para los ciudadanos europeos e insostenibles para los sistemas nacionales de salud.

### Necesidad de medidas urgentes

La alarmante realidad actual es el resultado de un modelo de investigación y desarrollo (I+D) ineficiente y costoso que recompensa los medicamentos con monopolios de duración determinada (patentes), fomentando precios y ganancias excesivamente altos. Además, los gobiernos aún no imponen condiciones apropiadas a la financiación pública de la I+D que puedan garantizar precios más justos. La UE debe tomar medidas urgentes para garantizar que la gente pueda permitirse los medicamentos que necesita.

### Principios fundamentales

Wemos, Health Action International y otras organizaciones de salud pública de toda la UE están pidiendo a los miembros actuales y potenciales del Parlamento Europeo (MEP) que aprovechen la oportunidad y la responsabilidad de garantizar el acceso a medicamentos asequibles para todos. Si bien el Parlamento Europeo acaba de adoptar su posición sobre la Estrategia Farmacéutica para Europa, estamos llamando su atención para salvaguardar los principios clave que se detallan a continuación para garantizar el acceso a tratamientos que salvan vidas.

### Mejorar el acceso asequible

Al ser la salud una necesidad fundamental, está establecida como un derecho humano en convenios internacionales y europeos. Esto significa que los gobiernos son responsables de garantizar las condiciones necesarias para lograr un acceso óptimo para todos a la atención sanitaria. Esto incluye la disponibilidad y asequibilidad de medicamentos esenciales seguros, eficaces, accesibles y de alta calidad.

➔ Los formuladores de políticas deben promover políticas eficientes y transparentes de fijación de precios, pagos y adquisiciones para mejorar la asequibilidad y rentabilidad de los medicamentos y la sostenibilidad de los sistemas nacionales de salud.

### Promover una mayor transparencia

La transparencia y la buena gobernanza del sistema farmacéutico son fundamentales para mejorar el acceso a medicamentos asequibles. Las empresas farmacéuticas obtienen el monopolio de los nuevos tratamientos, lo que les da la posibilidad de pedir el precio que quieran. Los precios netos negociados para estos productos rara vez se hacen públicos, o nunca. La pandemia de Covid-19 ha demostrado dolorosamente el poder desproporcionado de estas empresas.

Esto conduce a un acceso limitado y desigual a medicamentos que salvan vidas, incluso si estos se desarrollaron en parte con dinero de los contribuyentes.

➔ La transparencia en los costos de I+D, la divulgación de los precios netos y las condiciones para la financiación pública de la I+D son cruciales para reequilibrar el poder de negociación entre las empresas farmacéuticas y los gobiernos. Esto es necesario para garantizar precios justos y retorno público de la inversión pública.

### Fomentar la equidad global

La equidad debe estar en el centro de las políticas europeas y mundiales de acceso a los medicamentos, lo que significa un acceso sin obstáculos, justo, equitativo y oportuno a productos médicos seguros, eficaces, de calidad y asequibles.

➔ Los gobiernos deben garantizar que la propiedad intelectual, el conocimiento y los datos necesarios para producir contramedidas médicas se compartan globalmente y fomentar la producción regional para aumentar la soberanía nacional y la autosuficiencia de los países de ingresos bajos y medianos.

➔ La equidad global, junto con la solidaridad, deben estar firmemente ancladas en todas las propuestas legislativas.

## Lista de firmantes

Acceso a los medicamentos Irlanda

Asociación por un Acceso Justo al Medicamento ( España )

Asociación de Ligas Europeas contra el Cáncer (UE)

Asociación de Consumidores 'La Calidad de Vida' (Grecia)

Grupo Europeo de Tratamiento del SIDA (UE)

Acción Internacional para la Salud (Países Bajos)

Pharmaceutical Accountability Foundation (Netherlands)

Romanian Association Against AIDS (Romania)

Salud por Derecho (Spain)

Universities Allied for Essential Medicines Europe (EU)

Wemos (Netherlands)

Para preguntas o más información, por favor póngase en contacto con:

Aliénor Devalière de Wemos vía [alienor.devaliere@wemos.org](mailto:alienor.devaliere@wemos.org), y/o Jaume Vidal de HAI vía [jaume@haiweb.org](mailto:jaume@haiweb.org)

